HOMÉLIE DE LA SOLENNITÉ DE PIERRE ET PAUL (29 juin 2024)

(Actes 12/1-11... 2 Timothée 4/6-8,17-18... Matthieu 16.13-19)

Pourquoi l'Église a-t-elle réuni Pierre et Paul dans une même fête ? Sans doute parce que tous deux sont morts martyrs à Rome. Pierre en l'an 64, lors du massacre de chrétiens sous l'empereur Néron... Paul un peu plus tard, vers l'an 67. Mais il se trouve qu'on a tendance parfois à les opposer... du fait de certaines réflexions de Paul qui, dans sa radicalité, a reproché à Pierre d'être trop conciliant à ne pas vouloir choquer ses frères juifs. Pourtant, Paul lui-même s'abstiendra de manger des viandes sacrifiées aux idoles pour ne pas scandaliser ses frères! Ce lien entre ces deux apôtres peut nous aider nous-mêmes à vivre nos différences. Car tout prend racine finalement dans ce qu'a été leur milieu de vie et leur éducation.

Pierre était pécheur du lac (une catégorie sociale dépréciée); Paul était pharisien (d'un milieu privilégié)... Pierre a été appelé par l'homme Jésus au début de sa vie publique, en même temps que d'autres, pécheurs du lac comme lui; Paul est appelé seul par le Ressuscité... Pierre est sous bien des égards fragile (malgré un tempérament brut de décoffrage); Paul semble sûr de lui... Pierre a approfondi sa foi juive au contact de Jésus; Paul a grandi avec la Loi... Pierre s'est converti lentement; Paul l'a été brutalement, instantanément... Pierre a reçu sa charge de Jésus lui-même (qui a changé son nom); Paul recevra sa mission du Ressuscité...

Mais ce qui les unit est plus fort que ces différences : ils ont VU le Ressuscité! Tous deux ont connu l'épreuve et ont fait l'expérience d'en être libérés miraculeusement. Nous en avons un exemple dans ce livre des Actes des Apôtres où Pierre est délivré de ses chaînes dans sa prison. Quant à Paul, il nous dit dans sa lettre à Timothée avoir été "arraché à la gueule du lion". Et nous savons par ailleurs qu'il a subi à diverses reprises la bastonnade, la lapidation, les coups de fouet... On a l'habitude de dire que Pierre serait l'apôtre des juifs - et c'est vrai qu'il est resté longtemps à Jérusalem -, tandis que Paul serait l'apôtre des païens - nous avons trace de ses nombreux voyages dans le pourtour méditerranéen -. Ce serait oublier que le premier à avoir bravé la Loi en entrant chez un païen, c'est Pierre, lorsqu'il est allé chez le centurion Corneille... même si Paul lui reprochera d'avoir fait marche arrière par la suite!

Tout cela pour dire qu'on ne peut pas les opposer! Leur seul souci : annoncer le Christ Jésus. Car la même question les taraudait, celle que Jésus adressait lui-même à ses amis : "Que ditesvous? Pour vous, qui suis-je?" Une question étrangère à Paul : ce sont les adeptes de Jésus qu'il pourchassait, et celui-ci va se révéler à lui. De la réponse que nous donnons à cette question dépend notre unité. Jésus seul peut nous permettre de dépasser nos différences, voire nos querelles. Comme ce fut le cas pour Pierre et Paul, nous n'avons pas le même enracinement familial, le même parcours humain ou spirituel, la même expérience professionnelle... Et tout cela nous a façonnés au delà de ce que nous imaginons! Mais nous pouvons nous rejoindre si nous donnons notre vie pour le Christ et pour nos frères et sœurs, comme l'ont fait Pierre et Paul, tous deux martyrs à Rome.

Notre monde est écartelé en bien des domaines aujourd'hui : notre seul souci devrait être que Jésus soit connu et aimé. Notre seule mission : délier tous ceux qui sont prisonniers d'eux-mêmes ou prisonniers d'entraves qui les enchaînent ! L'Église n'est pas faite pour imposer d'autres chaînes à celles et ceux qui n'en ont déjà que trop ! Elle ne devrait avoir qu'un seul mot sur les lèvres : Aimer comme Jésus nous a aimés.

Bruno DEROUX